

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: — J. DE DIOS MATUS

Administrador. — V. M. SALAZAR G.

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 29 DE SETIEMBRE DE 1904

Nº 979

EL CONOCIDO Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Ordenes directas, acompañadas de su importe, tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

Harina Dayton

Precios hoy
en Puntarenas \$ 9-50

Agentes del molino Skelly & Cox — Aiajuela

Anpres Sandoval,

representados por

Fabian Mena

PUNTARENAS

HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

—DE—

25 VARAS DEL ESTACION DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Cuartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

Precios sin competencia

RESTAURANTES ITALIANOS
Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFFO,
Propietario.

THOMAS ESCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Quincalla política

En verdad, ya es hora de pensar en la reconstrucción de la *Gran Patria de nuestros mayores*; es decir, ya es hora de que en ello piensen los liberales, porque si descuidan ese asunto, ¿qué dirán las naciones extranjeras, y, sobre todo, qué dirán los «funestos cachurecos»?

Cosa bien sabida es que los conservadores, y solamente ellos, se oponen *unguibus et rostris* á que reaparezca en todo su esplendor la dichosa república del bello *Central de América*; por lo menos, es lo que siempre he oído decir desde que tengo uso de razón, y lo que á pie juntillas estuve creyendo mientras no se me cayeron las escamas de los ojos. Entonces, ¡vergüenza me da confesarlo!, enteros me tragaba los mameyes, los sonzapotes y las ruedas de molino, cual si hubieran sido gránulos homeopáticos.

Hace ya muchos años, ¡pero muchos!, que el liberalismo impera sin contrarresto, desde la punta de Burica hasta los Chuchumatanes, y... señores, ¡apenas puede creerse!, la *Gran Patria* no parece por ninguna parte: ni la punta de la oreja se le ve.

Lo único que por ahora se descubre es una sociedad que se llama *Trinidad Cabañas* y que promete hacer el milagro, aunque no dice en qué plazo. En Santa Ana celebra sus *tenidas* la dicha sociedad, y si hemos de atehernos á lo que cuenta *Truth*, colaborador de *El Demócrata*, la *mama Trenid* «se ha dedicado á la obra con tal ahinco, que pronto ganará el tiempo perdido.»

Todo esto me parece muy bueno. Hay que taparles cuanto antes la boca á los «infames cachurecos», que con burlona sonrisa preguntan por la *Gran Patria* y se manifiestan muy deseosos de conocer á esa señora siquiera en retrato.

Lo que no me gusta es que, para iniciar sus trabajos, salga por ahí la *mama Trenid* con un enorme cesto de quincalla política, al ver la cual se escama cualquier prójimo que medio conozca nuestras peculiaridades y algo de la historia de estos cinco minúsculos reinos centroamericanos. El cesto de quincalla lleva esta llamativa rotulada: «Estatutos de la Sociedad Unionista Trinidad Cabañas.»

Ahí se ven antiguallas de toda clase, que están como mandadas hacer, ó, mejor dicho, como mandadas desenterrar, para la Exposición Nacional, de la Finca Modelo.

Después de afirmar la Sociedad Unionista (artículo 5º) que á la mujer hay que educarla para que ande en zipzapes, porque tiene ella los mismos derechos que el hombre, lo cual es ir contra todo racional discurso, estampá en su artículo 7º esta broma pesada:

«Construcción del principio del inmortal Washington sobre alternabilidad en el poder.»

Más de cuarenta años hace que

estoy viendo á los liberales centroamericanos arrimar el hombro á la reelección de todo gobernante que quiere perpetuarse en el trono, aun tratándose de gobernantes conservadores, como el General Tomás Martínez, de Nicaragua.

Si me pusiera á recorrer las páginas de nuestra historia, luego al punto saldrían á corroborar mi afirmación los Dictadores reelegidos por los liberales, de medio siglo á esta parte: Rafael Zaldívar, Marco Aurelio Soto, Justo Rufino Barrios, Rafael Iglesias, etc., etc.

Pero limitémonos á lo que estamos presenciando. Partido *liberal nacionalista* se llama el que en Nicaragua reelige á Zelaya cada cuatro años. Once lleva ya este magnánimo repúblico de estar «sacrificándose» por sus conciudadanos, y los que proclaman «el principio del inmortal Washington» no se mueven á compasión.

Con más de medio millón de votos liberales superfluos, y en nombre de los «principios redentores», acaba de ser reelegido Estrada Cabrera en Guatemala.

Pudiera seguir puntualizando casos de idéntico linaje; pero esto sería interminable y fastidioso.

Yo no digo que es bueno ni que es malo tampoco el que nuestros autócratas ejerzan su cargo mientras les dure la vida. A mí me tiene sin cuidado ninguno la tan cacareada «alternabilidad en el poder»; pero por rendir homenaje á la verdad quiero hacer constar que, en los cinco reinos centroamericanos, donde quiera que trata de reelegirse un dictador, sea verde ó rojo, ahí está en masa el partido liberal nacionalista prestandole su concurso.

Por eso, y porque conozco bien la calidad del paño, cuando leí el artículo 7º de los estatutos de la Sociedad Trinidad Cabañas, me acordé, en el acto, de aquel epigrama que dice:

«Contra el vicio de hacer gestos
Predicaba en grave tono.

Y ¿quién predicaba? un mono!»

Convénzase, *mama Trenid*, todos esos infundios de la «alternabilidad», de la «santa libertad», de la «igualdad» y otros varios terminados en *ad*, ya no se estilan; son purísima quincalla de mediados del siglo XIX, quincalla que hace días está mandada arriar por inservible.

El viejo liberalismo, el teórico, el liberalismo lírico que vivía absorto en la contemplación de los *derechos del hombre*, murió ya ó se está muriendo. Ahora vamos por otro camino.

La «alternabilidad en el Poder» y demás frases campanudas de que abusaban Barrundia y sus locuaces imitadores, daban golpes y conmovían los corazones allá en los tiempos de Mambrú y del rey que cabió por gachas, cuando la gente iba á tocar el Sol con combretos de esta

Hoy... el liberalismo «progre» que es una barbaridad.

El Mono M...

EL PACIFICO

**¡Vergüenza,
qué te has hecho?**

Hace hoy justamente un par de meses que nos vimos obligados á abandonar nuestros múltiples quehaceres para constituirnos en la capital y exigir personalmente y por medio de las armas, en el campo del honor, la reparación debida á una grave ofensa que nos lanzó un periodista de aquella localidad.

Desgraciadamente, en ese campo no pudimos encontrar al hombre y tuvimos que tomarlo donde únicamente estuvo al alcance de nuestra mano.

Desde ese entonces, *El Derecho*, que á diario nos ofendía, aunque sin llegar á los excesos que el otro, tuvo por cosa prudente suspender sus injustos ataques contra nosotros.

A última hora, un su corresponsal de este puerto se permitió el lujo de volver á las andadas, y con el sonsonete infame y calumnioso que han tomado como garrote vil para ofendernos; pero siempre parapetados bajo el pseudónimo, se dejó venir en *El Derecho* del 17 del presente, con una correspondencia firmada *Pek*.

Como es aquí de todos bien sabido, un pobre diablo aparece y se le tiene como Agente y Corresponsal de *El Derecho*: Francisco Montenegro, conocido de todos por Camareno; y como además la tal correspondencia se ocupaba mucho de su persona, creímos que fuera él autor del insulto y nos dispusimos á castigar al calumniador cobarde, que no atreviéndose á estampar su firma, sí se atrevía á calumniar á quien, quizás por su insignificancia, jamás se ha ocupado de él.

Tomamos el periódico que tales insultos contenía y, encontrándolo en la oficina del correo, nos acercamos á él, le mostramos la correspondencia y le exigimos nos dijese si era suya. El, que ya sabía lo buscábamos, se apresuró á negarle la paternidad, dándonos razones más ó menos convincentes; y cuando, todo inmutado y tembloroso, á presencia de más de veinte personas, nos aseguraba que él no la había escrito, le dijimos: ¡Niega usted haber escrito esta correspondencia; pues bien, asuma siquiera la responsabilidad de ella!, nos contestó en el acto que no, que él no asumía la responsabilidad tampoco. Entonces nos concretamos á advertirle lo innoble y lo cobarde que era cubrirse con un pseudónimo para insultar y calumniar y luego eludir las consecuencias de su indignidad, encargándole que si conocía al autor de aquella correspondencia, le diera de nuestra parte aquel recado.

Pues bien, tal incidente, que si quiera por vergüenza debió haber callado, lo viene á remover, diciendo en *El Derecho* que ayer llegó á ésta: «El 21 del corriente hubo un escándalo promovido por Matus.» Sepa el público, pues, cuál fué el escándalo, y sepa *El Derecho* cuál es el valor moral y físico de su corresponsal en ésta.

Ojalá que quienes se dan el gusto de injuriarnos sin motivo, con sigan un poco de vergüenza y dignidad para que firmen sus escritos. *El Derecho* debería exigirles que respondan por sus actos, siquiera por decreto del mismo periódico.

CORRESPONDENCIA

Del Guanacaste

SR. REDACTOR DE EL PACIFICO
PUNTARENAS

Muy señor mío:

Después de una hora de haber salido de Filadelfia, llegué á Belén, pequeño distrito del Cantón; pero á pesar de su pequeñez, produce más cerdos y más granos que Filadelfia; sus contornos son pintorescos por la abundancia de lomas y cañeríos cuyos habitantes son parecidos á los gallegos del interior; como éstos, no son dedicados á las labores del campo, pero en su lenguaje abusan de los diminutivos, especialmente de los terminados en *ico*, *ica*, como carretica, taburetico, santica, etc.

Lástima que no se desarrolle el cultivo de la peca; pues algunas personas tejen muy pocas alforjas y hamacas; no es posible hacerles comprender á estas gentes de Guanacaste que no solo maíz y frijoles pueden cultivar puesto que disponen de terrenos adecuados para diversas plantaciones.

Muy pronto serán invadidos estos pueblos por los traficantes políticos que sólo se acuerdan de ellos cada 4 años para hablarles de fernandismo, zuñiguismo, jimenismo y qué se yo cuántos caciquismos; pero dichosamente á estos pueblos, causados de la misma comedia, cuando oyen hablar de política, de patriotismo y de patria, les parece estar oyendo llover, pues ya saben por experiencia que política es el arte de pescar partidarios; que el patriotismo no existe sino en los discursos de los oradores ambulantes; que la patria es una pobre hembra de la que nadie se acuerda sino para relocilarse en el presupuesto.

Oyendo hablar del amor y la mujer, más goza el pueblo, apesar de conocer que el amor es el arte de engañarse mutuamente hombres y mujeres; y la mujer?—La mujer es del mundo—la mentira más bella—de la cual es muy dulce—vivir siempre engañado.

—Un amigo mío, residente en ésta, acaba de dirigirme una carta escrita en el idioma del ilustre académico bagaceño *don* Matías Bermúdez, de la cual publico el párrafo siguiente: «Te chaluda tata pale y diche que piencha escomulgayte porque niegas la plimichia.—Sos un calnegüe.»

El temor detiene los bríos de mi pluma; dejemos en paz al cura.

**

Por fin llegué á Santa Cruz.—Qué horrible padecer para llegar á la tierra del Señor de Esquipulas: seis horas de lodo, de breña, de malezas, de charcos, de ríos sin puentes, para darme el gusto de conocer este lugar y enviarme de aquí mi obligada correspondencia.

Estoy hospedado, no malamente sino infamemente; mi cuarto, sin pisano ofrece el más leve confort; la

Breva americana
K Marca registrada según decreto
E publicado en "La Gaceta Oficial,"
Y Número 38, de
S 30 de septiembre
T de 1903 y com-
O probada co-
N mo la
E mejor.
T. Assmann y C^o

ULPIANO FONSECA

ACABA DE RECIBIR:

- | | |
|------------------------------------|------------------------------------|
| Arroz | Guardacabos galvanizados |
| Anclas | Hachas media labor |
| Brea sueca | Herramientas carpintería |
| Canfin | Maizena marca mazorca |
| Cable de hierro | Máquinas New Home |
| Clavos galvanizados, todos tamaños | Motocitos de madera y de hierro |
| Cuchillos Collins, varias clases | Planchas cobre para embarcaciones |
| Casimires franceses | Palas |
| Estribos cobre, estilo Guanacaste | Pintura preparada en latas de 1 lb |
| Estopa | Salmón rosado |
| Escopetas inglesas, 1 y 2 cañones | Servicio de mesa |
| Entretelas y colatillas inglesas | Ostiones |

LA NUEVA FERRETERIA
de Miguel Macaya

Posée un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho.

Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y de herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y por cuenta de quien los solicite.

Toda orden que se dirija al establecimiento, será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

PRECIOS Y CONDICIONES LOS MÁS VENTAJOSOS EN PLAZA

20 años de práctica en el comercio

El Almcén de Guido

NOVEDAD! NOVEDAD!

Vende más barato que nadie!!

Unico que importa artículos para minas.—Gran existencia de arroz, harina, bacalao, conservas alimenticias, licores, herramientas para agricultores, mecánicos y carpinteros.—Artículos náuticos.—Ropa hecha, telas, finas y ordinarias.

Gran depósito de calzados.—Ventas por mayor.—Ventajosos descuentos.—Alambre americano para cercas, á 66-75

Contado rabioso

AL COMERCIO

En esta fecha hemos disuelto, de común acuerdo, la sociedad mercantil que teníamos asentada en esta plaza y que giraba bajo la razón social de *Barrios & Grillo*. El activo y pasivo quedan á cargo de soio Grillo.

M. A. BARRIOS

AUGUSTO J. GRILLO

Cafías, Guanacaste, setiembre 1º de 1903.

INFORMACION

CABLES

Septiembre 29.

Los cables que ayer 28 llegaron, notician la toma, por parte de los japoneses, de tres importantes fortalezas y seis menos importantes.

—Los rusos perdieron 46 piezas de artillería.

—Los ejércitos de Oyama tienen un frente de 60 millas.

—Los cables de hoy dicen que los japoneses están ejecutando un gran movimiento flanqueador al Este.

—Que los japoneses se preparan para avanzar sobre Vladivostok.

—Que Stoessel ha rechazado todas las intimaciones á rendirse, que se le han hecho.

—Que cada momento se vuelve más crítica su situación y se le acerca la hora desesperada, que será cuando los navíos salgan.

—Que la cuestión agua ha vuelto doblemente grave esa situación porque la falta de carbón no permitirá condensar más agua.

Los que viajan

Del Guanacaste llegaron antier y han salido para la capital el apreciable joven D. Isaac Zúñiga M. y el activo empresario D. José Cabezas, con quien también iba D. Martín Roíz

—Esperando el vapor que ha de conducirlos á Guatemala se hallan aquí el inteligente Dr. D. Moisés Castro y su digna señora

—Pasó para Liberia nuestro magnífico agente allá, D. Salvador Garnier.

—En temporada de paseo ha llegado de la capital el muy estimable joven nicaragüense D. Alcibiades Fuentes.

—También yegó del Departamento, el Dr. don Samuel F. Ruiz, en viaje de negocio.

Para todos, nuestro afectuoso saludo.

Barrio Turco

Muchas paredes de por medio y al lado de la Administración de Licores, está la *Tienda de Calzado*. Sus zapatillas "japonesas", botas "Kuroky" y "Rusas" de piel id. y la gran variedad de botitas para niños, forman un surtido espléndido para satisfacer todos los gustos.

Hospital de San Rafael

Como es sabido, el próximo día de San Rafael (24 de octubre) se van á estrenar en nuestro hospital las camas, laborios, etc., que el Municipio acaba de traer del exterior, y que son de la más moderna forma y mejor condición que se emplean para tales centros en las adelantadas poblaciones de allende el charco.

Con tal motivo, aquello va á estar rumboso y la fiesta anual será esta vez una cosa excepcional.

Para los preparativos y arreglos consiguientes, el señor Gobernador, como Presidente de la Junta de Caridad, ha nombrado y pedido su aceptación á las señoras, señoritas y caballeros cuyos nombres van á continuación:

Señoras Ana de Céspedes, Rosalía de Amador, Juana de Huelte, Joaquina de Bonilla, Angélica de Mc. Adam.

Señoritas Raquel Rohmoser, Estela Jiménez, Salvadora, Mc. Adam, Lolita Cárdenas, Hortensia Ramírez, Emilia Céspe-

No hay más allá

Los japoneses acaban de ofrecer á Alfonso Ocampo una fuerte suma de dollars por el secreto que usa para que el calzado hecho en su taller, dure tanto á sus clientes, pues hay algunos que con dos pares de ese calzado han tenido para toda su vida.

De allí le ha venido la fama á esta nueva Zapatería, que además tiene una variación de hormas y surtido de materiales, hasta para vender á las demás zapaterías.

Ocampo, que ha practicado varios años en las mejores zapaterías de San José, está al frente del taller situado en Las Playitas, en la casa de don Manuel J. Grillo, y ofrece ir á domicilio para tomar medidas.

Chamusquina

Así llaman algunos á los precios á que está vendiendo sus *zapatos* la *Tienda de Calzado*. Los mismos precios que en la capital.

El General Kuroki

Este es el nombre de la última espléndida clase de zapatos de amarrear y elásticos que ha recibido la *Tienda de Calzado*.—Baratísimos. forma americana, última moda.

AVISO

Abogacía y Notariado

Francisco Torres Fuentes

ABOGADO

Escrituras, inventarios, particiones, consultas verbales y escritas, asuntos judiciales y administrativos. Transacciones amigables y cobros extrajudiciales.

Se hace cargo de asuntos importantes fuera de la comarca.

Puntarenas, entre la oficina del Dr. Guerra y la de D. A. Elizondo.

SERAFIN SARAVIA

ALMAGÉN DE ABARROTES

Ofrece á su clientela y al público en general:

- Arroz chino y carolina
- Alambre americano para cercas— peso completo, rollos y medios
- Aceite de linaza, crudo y cocido
- Aceites de castor, de olivas, etc.
- Aguarraz
- Alquitranes de todos
- Avena fina y gruesa
- Anclas para embarcaciones
- Azul de Prucia
- Balanzas para mostrador, varios tamaños
- Brea negra
- Cerveza negra, XXX y Leona
- Cognac
- Champagne
- Chumaceras de hierro y de bronce
- Clavos de hierro, de cobre y galvdos.
- Clavos para llantas
- Candados, varias clases
- Canela fina, en rama
- Camarones en latas
- Cristalería para adorno
- Damajuanas vacías
- Encurtidos Morton
- Fideos de todas clases
- Frutas en jugo
- Faroles tubulares
- Felpa para embarcaciones
- Guardacabos galvanizados
- Garlopas y garlopinés
- Hachas Collins
- Hachuelas
- Hembras y machos para timón
- Jamón del diablo
- Jarcia, sizál y Manila
- Lona para tijeretas, velas y carpas
- Loza fina, ordinaria y de hierro esmaltado
- Loza fina en juegos completos para servicio de mesa
- Manteca chicharrón en latas

- Maizena marca mazorca
- Masilla en vejigas
- Pasas
- Petróleo
- Papel para escribir, varias clases
- » » fumar
- » » envolver
- Pinturas preparadas, superiores, blancas y de colores, inclusive minio
- Planchas para sastres
- Palmas para coser velas (rempujes)
- Reglas doradas
- Rastrillos
- Silletas y poltronas americanas
- Sardinias de varias clases
- Salmon en latas
- Sal de marquilla
- Techo de hierro galvanizado
- Tela de alambre
- Vinos generosos en botellas y tnd.
- Vinos tintos, varias clases, de las mejores marcas, desde \$ 8-00 hasta \$ 30 00 la caja.
- Vinos españoles, finos, muy viejos

Vendo una máquina de bucería, nueva y completa

COMPRO y pago bien: Caucho, Cueros, Pielés, Made- ra de cedro y de caoba, y en gene- ral todo artículo de exportación. Me hago cargo de toda clase de pedidos al exterior, con fondos ó sin ellos; tengo catálogos y referen- cias á la orden. Ofrezco surtido de pallas para el laboreo de sal.

Además tengo en existencia otros muchos artículos que sería largo enumerar. Se atienden con esmero los pedidos de fuera y en las mejores condiciones. El surtido se renueva constantemente.

Depósito permanente de la HARINA "RED SEAL", muy recomendada por ser la que da el pan más sabroso y de hermoso color, económica tiempo y trabajo en el amasijo, rinde como otra cualquiera y gasta muy poca leña.

Se atiende toda orden.

Puntarenas, Septiembre de 1904.

S. SARAVIA

comida que me sirven está en armonía con lo anterior. — Tendré paciencia, me confesaré aunque sea con el cura de aquí, haré una visita de rodillas al señor de Esquipulas y ofreceré mis martirios presentes en recompensa de mis culpas.

He visitado el comercio y me parece superior á las necesidades de la villa. Los comerciantes de aquí deben estar muy bien de negocios y tener muy satisfecha su ambición, pues son poco corteces y muy afeñorados, pero de un señorío repulsivo. Hago excepción de un señor Castillo, á quien traté poco, pero lo suficiente para descubrir en él una persona agradable; quizá esté poco *jamaqueado* en los asuntos sociales, pero le advertí cierta nobleza ingénita que lo hace muy simpático.

La agricultura, en el estado indígena de hace cien años; la caña, de acuerdo con los trapiches. Qué agricultura puede haber? Qué interés puede ofrecer nuestra madre común, la tierra, al que se dedica á extraerle sus riquezas de tan primitiva manera? Y es de sentirse esto, porque Santa Cruz, con sus diferentes caseríos, es una regular población.

Sus terrenos son buenos; su clima ardiente pero sano; sus aguas casi potables y el genio del pueblo parece suave. Si tuviera educación agrícola, se aprovecharía de las ventajas que le brinda la naturaleza.

Las escuelas no ofrecen interés: parecen escuelas de pueblos más secundarios y la Junta Escolar, en lastimosa postración; sólo tiene aliento para molestar á quienes no son de su agrado.

Los locales á las escuelas destinados, no son idóneos y no lo serán pronto porque no hay esperanzas de reunir fondos; tampoco hay esperanzas de que la Junta y los vecinos se armonicen.

El edificio municipal, destinado al servicio público, es bueno y decente: corresponde á su fin. Allí despacha un señor Aguilar, con carácter de Jefe Político. Bastante sería para una autoridad, que se mantuviera en el fiel de la balanza y no abusara de su posición para amenazar á unos y vengar agravios ajenos. Yo le perdono que no marque su paso por la Jefatura con una obra meritória; pero no le perdonaría que se convirtiese en instrumento de un círculo que ha contribuido á paralizar el desarrollo progresivo de estos pueblos.

La iglesia es bonita y noté empeño en mejorarla. El cura del lugar, talvez no es un buen sacerdote, pero sí un buen padre, y, dadas las actuales condiciones del clero costarricense, es mucho ser buen padre.

La Judicatura está bien servida: tanto el Juez como su despacho me impresionaron agradablemente. — El simpático joven Acosta está llamado á ser con el tiempo un Juez de importancia.

Quizá mañana al amanecer salga para Nicoya, la antigua villa, la gran parroquia; de allá recibirá U. mis ideas acerca de aquel pueblo que tiene más años que vida propia Costa Rica.

Su ató.

El Corresponsal viajero.

Santa Cruz, 8thre. de 1904.

